ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



INFORME SOBRE LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA REALIZADA EN 2007 EN EL PASEO MARITIMO DE VILLARICOS (CUEVAS DEL ALMANZORA, ALMERÍA)

ELISA VALERO CAMBRONERO

Resumen

Informe sobre la excavación realizada en el paseo marítimo de Villaricos, término municipal de Cuevas del Almanzora, en la zona de asentamiento fenicio, sin resultados positivos.

Abstract

Report on the excavation made in the Paseo Maritimo of Villaricos, municipal district of Cuevas del Almanzora, in the phoenician area, without positive results.

INTRODUCCIÓN

La excavación se inició el 12 de enero, bajo la dirección de Elisa Valero.

Los trabajos de excavación finalizaron el 30 de enero de 2007,

procediéndose en los días posteriores a completar las labores de

documentación gráfica y planimétrica.

Previamente a esta intervención, los restos del escombro de las zonas que debían ser derruidas fueron eliminados por medios mecánicos.

Todos los gastos generados han sido sufragados por la propiedad del terreno, Sergio Rodríguez Soler.

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA

La actuación arqueológica desarrollada ha consistido en la excavación arqueológica mediante sondeos del solar que nos ocupa.



Imagen 1: Vista de la vivienda

El proyecto arquitectónico que justifica nuestra intervención consistió en la ampliación de la vivienda existente en el solar y su ampliación en superficie y en altura, para levantar un edificio que albergue tres viviendas.

La cuadrícula escogida estableció la realización de 8 cortes arqueológicos, adaptándose a las necesidades de la obra. Al no

necesitar más que una cimentación mediante zapatas aisladas, se sitúan estos cortes en las zonas en las que se colocan estas zapatas, con el fin de documentar lo máximo posible la posibilidad de aparición de restos arqueológicos.

Se trata de tres cortes de 2 x 2 m., otros tres de 2 x 1 m., y dos de 4'5 x 1'5 m.

La existencia de una vivienda de una planta en el solar que nos ocupa limita la libertad a la hora de situar estos cortes.

Así, estos se han situado en las zonas externas a esta vivienda, en las que irán ubicadas las zapatas, así como las vigas de atado entre ellas.

La realidad del solar, tras el derribo previsto, ha hecho que se eliminara el Corte 1, puesto que se localizó un aljibe de agua en esta zona, estando totalmente afectada por él.



Imagen 2: Vista del Aljibe

Además, se adaptó la situación de todos ellos a la mejor manera de sondear completamente la posible existencia de restos en el solar.

En cuanto a la profundidad de estos cortes, y dado el resultado de los estudios realizados en el solar sobre la situación del terreno, se ha adoptado una solución de cimentación que únicamente precisa de entre 50 y 60 cm. de profundidad bajo el nivel actual de la calle, por lo que la autorización para realizar esta intervención limitaba la cota de excavación a lo estrictamente necesario para esta cimentación.

Tras la retirada de los cimientos de las zonas derruidas, y de la terraza existente en la fachada del Paseo Marítimo, la profundidad de la superficie existente en la parte trasera de la vivienda era casi de esos 50 o 60 cm necesarios, por lo que los cortes 2 y 3 han quedado prácticamente sin excavar.



Imagen 3: Vista parte trasera con aljibe moderno

Además, esta zona estaba profundamente afectada por la existencia de un aljibe de agua moderno, que ocupaba toda la parte sur del solar, y un pozo ciego en el centro.



Imagen 4: Fachada del Paseo Marítimo

En cuanto a los cortes situados en la zona del Paseo Marítimo, y dada la existencia de dos palmeras en esta zona, se han excavado hasta la cota prevista.

RESULTADOS DE LA INTERVENCIÓN

Dada la reducida cota de excavación autorizada, y el enorme grado de afección del terreno por la construcción de la actual vivienda y sus servicios, no se han documentado estratos arqueológicos en ninguno de los ocho cortes realizados.

Así, la estratigrafía, salvo pequeñas variaciones, es común en los cortes excavados, tratándose únicamente de estratos de relleno moderno.

INTERPRETACIÓN HISTÓRICA

El yacimiento es conocido desde hace años perfectamente, y los resultados de este trabajo no hacen sino confirmar los de anteriores intervenciones.

En este solar no se conserva ningún tipo de resto, previsiblemente por tratarse de una zona de relleno sobre los restos de escoria de la Fundición La Carmelita, que encontraba en la zona de Los Conteros durante el siglo XIX, y cuyos desechos eran depositados en esta zona.

La historia de Villaricos está intimamente ligada a la colonización fenicia del Mediterráneo occidental durante los siglos VIII y VII antes de Cristo.

Además, el Valle del Almanzora es una importante vía natural de penetración hacia el interior de Andalucía y zona de gran abundancia de minerales básicos durante esos siglos como son el hierro y la plata, que atrajeron a Herrerías a los comerciantes fenicios, que instalaron en la costa, la actual Villaricos, sus factorías comerciales.

Se han realizado campañas de excavación en los años 1987, 1988, 1993 y 2003. Según los trabajos llevados a cabo en un solar del sector 9 muy próximo al que ahora nos ocupa, el primer asentamiento fenicio estaría situado en un pequeño islote en la zona este del yacimiento, para posteriormente ir ampliándose y desplazándose hacia el oeste.

Durante los últimos años se han llevado a cabo diversos trabajos en solares cercanos a este, el propio Sector 9, con resultados muy variopintos.

Los resultados de los trabajos realizados y publicados por Arqueoweb hasta este momento pudieran ser relevantes para este solar, puesto que han localizado restos del descargadero de mineral del siglo XIX en un solar próximo al que ahora nos ocupa, por lo que este solar debía haberse visto también afectado por esta actividad.

Los últimos trabajos llevados a cabo en este Sector han sido realizados por mi misma en el mes de septiembre de este mismo año en un solar cercano a este. Se han documentado estratos y estructuras del último momento de ocupación fenicia de la zona, *Villaricos III*, con materiales de los siglos II-III a.C.

BIBLIOGRAFÍA

Alcaraz Hernández, F. (1988): "Excavación Arqueológica de Urgencia en Villaricos, Cuevas del Almanzora, Almería. 1988", Anuario Arqueológico de Andalucía 1988, III, pp. 26-29.

Alcaraz Hernández, F. (1989): "Excavación Arqueológica de Urgencia en Villaricos, Cuevas del Almanzora, Almería. 1989", Anuario Arqueológico de Andalucía 1989, III, pp. 30-32.

Almagro Gorbea, M.J. (1984): La necrópolis de Baria (Almería). Campañas de 1975-1978, Excavaciones arqueológicas en España nº 129. Madrid.

Astruc, C. (1951): La necrópolis de Villaricos. *Informes y Memorias de la Comisaría General de Excavaciones Arqueológicas* nº 25. Madrid.

Aubet, Mª E. (1969): Los depósitos votivos de la Illa Plana (Ibiza) y Bithia (Cerdeña), Estudia Arqueológica nº 3. Santiago de Compostela.

Aubet, Mª E. (1976): Algunos aspectos sobre iconografía púnica: las representaciones aladas de Tanit. Homenaje a García y Bellido, I. Revista de la Universidad Complutense de Madrid, Vol. XXV, Num. 101, pp. 61-82. Madrid.

Aubet, Ma E. (1982): El Santuario de Es Cuieram (Ibiza). Ibiza.

Aubet, Mª E. (1986): "La necrópolis de Villaricos en el ámbito del mundo púnico peninsular", *Homenaje a Luis Siret (Cuevas de la Almanzora)*, pp. 612-624. Sevilla.

Blanco, A. - Corzo, R. (1983): Monte Algaida. Un santuario púnico en la desembocadura del Guadalquivir, *Historia 16*, 87. Madrid

López Castro, J.L. (1994): Hispania Poena. Los fenicios en la Hispania romana (206 a.C.-96 d.C.). Barcelona.

López Castro, J.L. (2000a): "Villaricos: 100 años de excavaciones arqueológicas", *Axarquía* 5, pp. 27-38.

López Castro, J.L. (2000b): "Fenicios e iberos en la Depresión de Vera: territorio y recursos", en A. González Prats (ed.), *Fenicios y territorio*, Alicante, pp. 99-119.

López Castro, J.L. (2003): Baria y la agricultura fenicia en el Extremo Occidente (Villaricos)", en C. Gómez Bellard (ed.), *Ecohistoria del paisaje agrario. La agricultura fenicia en el Mediterráneo*, Valencia, 2003, pp. 93-110.

López Castro, J.L. (2005): "Astarté en Baria. Templo y producción entre los fenicios occidentales", *Archivo Español de Arqueología* 78, pp. 5-21.

López Castro, J.L. (en prensa a): "La ciudad fenicia de Baria: investigaciones 1987-2003", *Actas de las Jornadas Arqueológicas de Villaricos*, Almería 2005, Sevilla, Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía.

López Castro, J.L. (en prensa b): " El territorio de la ciudad de Baria (Almería, España)", en A.M. Arruda, C. Gómez Bellard y P. van Dommelen (eds.), Asentamientos y paisajes rurales en el Mediterráneo púnico, Actas de la Mesa Redonda en el VI Congreso Internacional de Estudios Fenicios y Púnicos, Lisboa, 2005.

López Castro, J.L. – Alcaraz Hernández, F. (1997). "Informe sobre la excavación de urgencia efectuada en 2003 en el solar situado en la calle "La Central" de Villaricos (Cuevas del Almanzora, Almería)". *Anuario Arqueológico de Andalucía* 1997, III, pp. 14-19.

López Castro, J.L. – Alcaraz Hernández, F. – Ortiz Soler, D. – Santos Payan, A. - Martínez Hahnmüller, V. (en prensa). "Informe sobre la excavación de urgencia efectuada en 2003 en el solar situado en la calle "La Central" esquina calle "La Balsa", de Villaricos (Cuevas del Almanzora, Almería)". *Anuario Arqueológico de Andalucía*.

López Castro, J.L. – Escoriza Mateu, T. - Alcaraz Hernández, F. (2001). "Excavación arqueológica de urgencia en Villaricos (Cuevas del Almanzora, Almería) Campaña de 1987". *Anuario Arqueológico de Andalucía* 2001, III, pp. 19-26.

López Castro, J.L. – San Martín Montilla, C. – Escoriza Mateu, T. (1988): "Memoria de una excavación de urgencia realizada en el yacimiento fenicio y romano de Cabecico de Parra de Almizaraque (Cuevas del Almanzora, Almería)", *Anuario Arqueológico de Andalucía*, 1987, III, pp. 7-11.

López Castro, J.L. – San Martín Montilla, C. – Escoriza Mateu, T. (1987-1988): "La Colonización fenicia en la desembocadura del Almanzora: el asentamiento fenicio de Cabecico de Parra", *Cuadernos de Prehistoria de la Universidad de Granada* 12-13, pp. 157-169.

Menasanch de Tobaruela, M. – Olmo Enciso, L. (1991): "El poblamiento tardorromano y altomedieval en la cuenca baja del río Almanzora (Almería). Cerro de Montroy (Villaricos, Cuevas del Almanzora): Campaña de excavación de 1991", *Anuario Arqueológico de Andalucía*, 1991, III, pp. 28-35.

Olmo Enciso, L. (1985): "Cerro de Montroy", Arqueología 83, Madrid, p.14.

Olmo Enciso, L. - Menasanch de Tobaruela, M. (1993): "Proyecto: El poblamiento tardorromano y altomedieval en la cuenca baja del río Almanzora (Almería). *Investigaciones Arqueológicas en Andalucía, 1985-1992, Proyectos,* Huelva, pp. 675-680.

Osuna, M. – Remesal, J. (1981): "La necrópolis de Boliche (Villaricos, Almería), *Archivo de Prehistoria Levantina* XVI, pp. 373-410.

Ramón Torres, J. (1995): Las ánforas fenicio-púnicas del Mediterráneo central y occidental, Barcelona.

Siret, L. (1908): Villaricos y Herrerías. Antigüedades púnicas, romanas, visigodas y árabes, Memoria descriptiva, Madrid.

Siret, L. (1995): Villaricos y Herrerías. Antigüedades púnicas, romanas, visigóticas y árabes, Colección Siret de Arqueología. Cuevas de Almanzora (Almería).

Bottradot